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Так да светит 
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они видели ваши 

добрые дела и 

прославляли 

 Отца вашего 

Небесного. 
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Матфея гл.5, ст.16) 

Встреча Святейшего 
Патриарха Кирилла и Па-
пы Римского Франциска 
состоится 12 февраля на 
Кубе. О чем свидетель-
ствует возможность про-
ведения встречи? Будут 
ли обсуждаться вопросы 
унии и прозелитизма? Со-
трудник Секретариата 
ОВЦС по межхристиан-
ским отношениям священ-
ник Алексей Дикарев рас-
сказал "Правмиру" об организации диалога глав Церк-
вей. 
– Как проходила подготовка к встрече Святейше-
го Патриарха и Папы Римского? 
– Подготовка к встрече Патриарха и Папа началась 
еще в 1996 году. Тогда предполагалось организовать 
встречу между Патриархом Алексием II и Папой 
Иоанном Павлом II. Была назначена дата и определе-
но место встречи – 21 июня 1997 года в Вене, но 10 
июня 1997 года Священный Синод Русской Право-
славной Церкви, рассмотрев актуальное состояние 
отношений между Русской Православной и Римско-
Католической Церквями, пришел к выводу, 

что предстоящая встреча 
недостаточно подготовле-
на. 
Тогда не был решен ряд 
существенных вопросов. В 
первую очередь, речь шла 
о ситуации на Украине, 
вопросы вызывали дей-
ствия греко-католиков по 
отношению к православ-
ным верующим страны. 
Прозелитизм католических 
миссионеров на канониче-

ской территории Русской Православной Церк-
ви также стал препятствием для той встречи. Эти 
вопросы не были урегулированы, и Священный Си-
нод постановил, что на тот момент для встречи Пат-
риарха и Папы не было условий. При этом Священ-
ноначалие Русской Православной Церкви никогда не 
отвергало возможность этой встречи, но настаива-
ло на решении первоочередных вопросов, без кото-
рых невозможно было бы проведение подобного 
диалога. На всех встречах высокого уровня подни-
мался этот вопрос. 
В данный момент вопрос греко-католиков все так же 
стоит на повестке дня, но возникли новые обстоя-



 

 

 

Эти три святителя были настолько глубоки и раз-
носторонни в познании Господа, Спасителя и Творца 
нашего, Иисуса Христа, что многие из тех, кому дове-
лось внимать их проповедям и речам, считали именно 
того, кого они слушали и у кого учились, истинным 
учителем и богословом, так что со временем состави-
лось серьёзное разделение между приверженцами и 
почитателями трёх этих великих учителей Церкви. 

Чтобы покончить с ненужным и никчемным со-
перничеством последователей каждого из них, был 
учреждён единый праздник - Собор трёх святителей и 

учителей вселенских, который сегодня и празднуют в 
согласии и единомыслии все благочестивые христи-
ане. 

Из поучений святителей: 
Истреби в себе две мысли: не признавай себя 

достойным чего-либо великого и не думай, чтобы 
другой какой человек был многим ниже тебя по до-
стоинству. Обучись предваритель-
но  смиренномудрию, которое Господь и словом за-
поведал, и делом показал. Поэтому не ожидай по-
виновения от других, но сам будь готов к повинове-
нию. 

(Свт. Василий Великий)  
 

Здешнее  - ничего не стоящий дым или прах для 
того, кто эту жизнь обменял на жизнь великую, 
жизнь земную – на жизнь превыспренную, жизнь 
скоропреходящую – на жизнь постоянную. 

(Свт. Григорий Богослов)  
 

Цените выше всего единодушие в семье и все де-
лайте так и направляйте к тому, чтобы в супру-
жестве постоянно сохранились мир и тишина. То-
гда и дети будут подражать добродетелям роди-
телей, и по всему дому будет процветать добро-
детель, и во всех делах будет благопоспешение. 

(Свт. Иоанн Златоуст) 
 

Великие каппадокийцы – собирательное название 
отцов церкви второй половины IV века, завершивших 
формально-диалектическую обработку церковно-
преданного догмата Святой Троицы.  

тельства, которые сделали встречу глав Церквей не-
отложной. Обстоятельства – это ситуация на Ближ-
нем Востоке и преследование христиан. Сейчас в све-
те этих событий необходимо более тесное взаимодей-
ствие между христианскими Церквами особенно та-
кими крупнейшими, как Римско-Католическая и Рус-
ская Православная Церкви. Решение провести встре-
чу именно на Кубе было принято в связи с совпаде-
нием маршрутов визита Святейшего Патриарха в 
страны Латинской Америки и Папы Римского в Мек-
сику. 
– Какие решения будут приняты? 
– Будет подписана совместная декларация, текст ко-
торой нам пока неизвестен. Там будут обозначены 
пути взаимодействия Римско-Католической и Рус-
ской Православной Церквей. В первую очередь, бу-
дут приняты решения в сфере поддержки гонимых 
христиан, поиски пути к разрешению этой проблемы 
для того, чтобы на Ближнем Востоке сохранилось 
христианское присутствие. Исход христиан, который 
сейчас происходит в массовом порядке, – не только 
трагедия для самих христиан, но и большая проблема 
в будущем для арабских стран региона. По призна-
нию самих мусульман, христианское присутствие 
очень важно для внутреннего баланса в этих странах, 
потому что христиане всегда выступали примиряю-

щим началом во отношениях между разными течени-
ями Ислама. Сохранение христианского присутствия 
чрезвычайно важно как с христианской точки зрения, 
так и с точки зрения политического баланса в реги-
оне. 
– Говорит ли проведение встречи глав Церквей о 
сближении Русской Православной Церкви с Рим-
ско-Католической Церковью? 
– Возможность проведения такой встречи говорит о 
том, что в последние годы был достигнут определен-
ный уровень взаимопонимания между Церквями. Это 
– констатация того факта, что последние десять лет 
отношения стали лучше и интенсивнее. Мы ведем не 
только богословский диалог, мы пытаемся развивать 
сотрудничество в областях, которые являются важ-
ными для всего христианского мира: защита христи-
анских ценностей в секулярном мире, защита христи-
ан от гонений, культурное сотрудничество. В этих 
областях мы уже сотрудничаем, и грядущая встреча 
свидетельствует о том, что наше сотрудничество до-
стигло определенного уровня, которое позволило ее 
провести. Мы уверены, что это является залогом то-
го, что в ходе предстоящей встречи главы Церквей 
найдут согласие по множеству вопросов. 

Беседовала Анна Уткина 



  

 

 Василий Великий — светило церковное, иерарх, 
который всегда и везде, как только поминается святи-
тельский сонм, именуется первым, на первом месте, 
как бы предстоятель всего святительского сонма. Зна-
ем мы его мужество, его стойкость, как он один отра-
жал натиски врагов — еретиков ариан. Враги его сами 
говорили, что «Церковь одного Василия слушает 
больше, чем всех нас». И говорили царю арианину: 
«Если мы его не уберем, то тщетны наши труды — 
это не человек, а скала. Победить его невозможно, а 
только нужно убрать». Но царь не решился это сде-
лать. Василий Великий украсил Церковь своими тру-
дами, своей благочестивой святой жизнью. Богатое 
наследство оставил он после себя. Во-первых, конеч-
но, его вдохновенная литургия, которая десять раз в 
году совершается; его творения вдохновенные. Ему 
была свойственна особая глубина ума и мысли: если 
Василий Великий какой-либо вопрос разработал и 
осветил, то уже нечего больше сказать по этому во-
просу, после его разъяснения и учения. Сколько мо-
литв принадлежит Василию Великому! 

Вспомните коленопреклоненные молитвы Святой 
Троице, читающиеся в день Святой Троицы! Вспом-
ните молитвы каждого часа: «Иже на всякое время и 
на всякий час на небеси и на земли поклоняемый и 
славимый Христе Боже!» Изумительная по глубине и 
силе молитва, к которой настолько привыкает наш 
слух от ее частого повторения, что она скользит толь-
ко по поверхности нашего сознания. Как она богата, 
как она изумительно глубока и красива! И другие мо-
литвословия. В конце часов молитвы также принадле-
жат Святителю Василию Великому. Воистину богатое 
наследство он оставил Церкви, украсивши ее своими 
трудами. Ему приписываются изобретение иконоста-
са.  

Святитель Григорий Богослов, человек таких же 
гениальных, колоссальных дарований, такой же ду-
ховной настроенности. Он с Василием душа в душу 
жил всю жизнь. Святитель Григорий литургии нам не 
оставил, но он также украсил Церковь своими творе-
ниями. Кто не знает Рождественского канона, кто не 
знает Пасхального канона?! Один начинается слова-
ми: «Христос раждается — славите», другой — 
«Пасха Господня, Пасха! Воскресения день, просве-
тимся людие». Святые песнописцы, авторы канонов, 
взяли эти слова из творений, из вдохновенных пропо-
ведей Григория Богослова. 

Когда вы читаете его творения, то нельзя не залю-
боваться его мыслию. Глубокая, именно святая, вдох-
новенная мысль, она в то же самое время напоминает 
нам как бы остро отточенную шпагу в руках искусно-
го мастера, ею владеющего. Это мы видим в тех его 
творениях, в которых он обличает ереси — неотрази-
мая, всепобеждающая сила логики, богатство содер-
жания, богатство мыслей и совершенно уничтожаю-
щая критика всех заблуждений. Церковь его прослав-
ляет, говоря: «Радуйся, отче богословия, уме крайней-
ший!» т.е. ум, поднявшийся на самую высокую сте-
пень, куда только может вообще подняться человече-
ский ум. 

Скончались они совершенно разною кончиной: Ва-
силий Великий — среди плачущего народа; Григорий 
Богослов — в полном уединении, наедине с Богом и 
со святым ангелом хранителем. 

 

Третий Великий Святитель — Иоанн Златоуст. 
Недаром Церковь сохранила название «Златоуста», 
которое когда-то, в восторге, ему присвоила одна ве-
рующая, простая женщина. Не было, нет и, быть мо-
жет, не будет проповедника и оратора равного Иоанну 
Златоусту. 

Знаем мы, что когда он еще был пресвитером, епи-
скоп, любивший его, святой Флавиан, просил его, 
окончивши службу в своей церкви, пройти в другую 
церковь и там сказать слово. Знаем мы, как те, кто мо-
лились с ним в первой церкви, толпой бежали за ним в 
другой храм, чтобы там снова услышать его вдохно-
венную проповедь. Знаем мы, как в церкви раздава-
лись аплодисменты, ибо темпераментные греки не вы-
держивали и аплодировали изумительной красоте и 
силе его слова. А умер он так же, как великий стоя-
тель за истину. 

Какое богатство он нам оставил! Быть может, боль-
ше всех деятелей и работников церковных! Масса его 
проповедей, вдохновенных, прекрасных творений, ли-
тургия и также множество разных молитв. А когда 
наступил час его кончины, знаем мы, как он тут ока-
зался велик духом своим. Влекли его в ссылку, беспо-
щадно, жестоко мучили его. Увидели, что он изнемо-
гает уже и не пойдет дальше. 

Остановились с ним и поместили его в доме раз-
врата. Уж, кажется, всякий мог бы возроптать, а Зла-
тоуст спокоен духом. Правда, он изнемог, но ему яв-
ляется священномученик Василиск, который до него 
пострадал в этом месте и с братской любовью ободря-
ет его, говоря: «Брат Иоанн, мужайся, завтра будем 
уже вместе». И вот когда он умирал в этой обстанов-
ке, среди этой грязи, то его последние слова были не 
ропот, а то, что он всегда говорил и в радостных и в 
скорбных обстоятельствах: «Слава Богу за все!» Ко-
гда он это сказал и навсегда замолкли золотые уста, 
тогда он этим показал высоту своего духа. 

Церковь славит этих трех Великих Святителей! В 
наше скорбное время, в наше трудное время, в наше 
время всяческих соблазнов! Но не думайте, что это — 
новость. Может быть теперь, действительно, зло раз-
лилось так нагло, открыто, как никогда. И раньше бы-
ли трудные времена. Недавно мы вспоминали, в день 
памяти Святителя Григория Богослова, как он писал 
своему другу так, как будто про наше время: «Доброе 
гибнет, злое снаружи, церкви без пастырей. Нужно 
плыть по бушующим волнам, а нигде не светят путе-
водные огни — Христос спит». 

Так красноречиво и ярко описывал он трудность 
времени, в которое он совершал, как и другие Святи-
тели, свое служение. К их молитвам и предстатель-
ству мы с вами ныне обращаемся, чтобы Господь, по 
их святым могучим и мощным молитвам, укрепил 
наше маловерие в эти трудные дни. Каким громом об-
личения разразились бы все эти три Великих Святите-
ля, если бы они жили в наше время всеобщего малоду-

шия, маловерия и отступления! Но они теперь торже-
ствуют у Престола Господа Славы, а молитвы наши 
слышат — мы твердо верим и уверены в этом и по их 
святым молитвам Господь Милосердный и нашу не-
мощь маловерия да укрепит так, чтобы мы, действи-
тельно были, а не назывались только христианами. 
Аминь.  

По материалам Митрополита Филарета 
(Вознесенского) 
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Напомню: зла в Церкви нет, его в принципе не может 
быть в Церкви в силу ее святости 
Хочу сразу оговориться: зла в Церкви нет, его в принципе 
не может быть в Церкви в силу ее святости. Всем добро-
желателям и недоброжелателям, болезненно или же со 
злорадством воспринимающим сообщения о недостатках, 
грехах и пороках православных клириков и мирян, 
напомню филигранно отточенное определение святости 
Церкви, данное святителем Филаретом Московским в его 
«Пространном катехизисе»: 
 
«266. ПОЧЕМУ ЦЕРКОВЬ МЫ НАЗЫВАЕМ СВЯТОЙ? 
Церковь святая, потому что освящена Господом Иису-
сом Христом через Его страдания, Его учение, Его молит-
ву и через Таинства. 
“Христос возлюбил Церковь и предал Себя за нее, чтобы 
освятить ее, очистить банею водною, посредством слова; 
чтобы представить ее Себе славною Церковью, не имею-
щею пятна, или порока, или чего-либо подобного, но 
дабы она была свята и непорочна” (Еф. 5: 25–27). 
В молитве Богу Отцу о верующих Господь Иисус Хри-
стос сказал: “Освяти их истиною Твоею; слово Твое есть 
истина. Как Ты послал Меня в мир, так и Я послал их в 
мир. И за них Я посвящаю Себя, чтобы и они были освя-
щены истиною” (Ин. 17: 17–19). 
 
267. КАК ЦЕРКОВЬ МОЖЕТ БЫТЬ СВЯТОЙ, ЕСЛИ В 
НЕЙ ЕСТЬ ГРЕШНИКИ? 
Церковь святая, хотя в ней есть и согрешающие. Согре-
шающие, но очищающие себя истинным покаянием, не 
препятствуют Церкви быть святой; а нераскаянные греш-
ники или видимым действием церковной власти, или не-
видимым действием суда Божия как мертвые члены отсе-
каются от тела Церкви, и, таким образом, она и в этом 
случае сохраняется святой». 
Вот ответ всем любителям отождествлять достоинство 
Церкви с недостойностью ее членов. Когда ругают Цер-
ковь в лице ее недостойных членов, никогда не попадают 
в цель: если согрешающий кается, то грехи и беззакония 
его уже прощены и судить его, кроме Бога, никто не мо-
жет; а если покаяния нет – то он уже не член Церкви, хотя 
может именоваться православным и даже состоять в чине 
монашествующих или в сане священнослужителей 
вплоть до самых высоких степеней. 
 
Как быть, сталкиваясь с нерадивым служителем 
Церкви? Ответ простой: не соблазняться! 
Но вопрос остается открытым: что делать, когда сталки-
ваешься с вопиющей недостойностью того, кто по своему 
званию должен быть самым достойным? Ответ: не со-
блазняться! Скажете: это невозможно! Отвечу словами 
Христа-Спасителя: «Человекам это невозможно, Богу же 
всё возможно» (Мф. 19: 26). Помните, по какому поводу 
сказал Христос Своим ученикам эти слова? – На их изум-
ление строгостью приговора богатому юноше, исполнив-
шему все заповеди, но отказавшемуся пожертвовать сво-
им имением ради следования за Христом (см.: Мф.19:16–
24). Думается мне, что в понимании этого непростого 
евангельского отрывка и кроется ответ на наш вопрос. 
У евангелиста Марка есть одно важное дополнение, кото-
рое я выделю жирным шрифтом: «Иисус, взглянув на 
него, полюбил его и сказал ему: одного тебе недостает: 
пойди, все, что имеешь, продай и раздай нищим, и бу-
дешь иметь сокровище на небесах; и приходи, последуй 
за Мною, взяв крест» (Мк. 10: 21). За этим «полюбил его» 
раскрывается одаренная природа богатого юноши, кото-
рый был достоин стать одним из учеников Христа. Из уст 
Спасителя юноша услышал призыв к апостольскому слу-

жению: следуй за Мной! Но отказ юноши опечалил и его 
самого, и Божественного Учителя, и апостолов, в числе 
которых он мог быть. И на месте этого несостоявшегося 
апостола оказывается другой – Иуда Искариот. 
Сколько у нас, в Православной Церкви, благочестивых 
мирян, которых Господь звал на служение Себе кого ал-
тарником, кого певчим, кого иноком, а кого просто сторо-
жем или уборщиком в храме, а они отказались? Сколько 
благоговейных диаконов, которые не хотят брать на себя 
ответственность священника за людские души? Сколько 
достойных пресвитеров среди монашествующих, которых 
Христос позвал на архипастырское апостольское служе-
ние, но они сочли себя недостойными столь высокого 
звания и отреклись от него? И всем им вовсе не надо бы-
ло отказываться от богатства – а просто от привычной 
жизни. И после этого мы удивляемся и возмущаемся, что 
у нас в храмах работают злые тети и подозрительные дя-
ди, поют за деньги неверующие певчие, служат неблаго-
говейные диаконы и грубые священники, а учат нас жад-
ные и развратные епископы?! 
И хотя проблема порочности наших пастырей, а особенно 
архипастырей специально сильно преувеличена, всё же 
нельзя полностью ее отрицать. Но всякий раз, когда мы, 
обмотав указательный палец ворованной фразой «не в 
осуждение, а в рассуждение», будем обличать очередного 
«провинившегося», перст Божий будет указывать на нас 
самих: а не ты ли тотбогатый юноша, который отказался 
когда-то следовать за Мной, а теперь присвоил себе право 
судить того, кто занял место, предназначенное тебе? 
Очень любимый и почитаемый мною святитель Филарет 
Московский еще в середине XIX века сокрушался, что в 
Москве половину священников нужно запретить в служе-
нии, но тогда служить будет некому. И такая проблема 
стоит перед каждым архиереем, который разрешает слу-
жить или не запрещает в служении клириков, совершив-
ших канонические преступления, не позволяющие им 
более предстоять у Престола Божия. Когда хорошие, чи-
стые, одаренные отказываются служить алтарю, на их 
место приходят иуды, чтобы питаться от алтаря. И Сам 
Христос терпел и покрывал Иуду, призывая его к покая-
нию. А на гневное предложение Ангелов вырвать плеве-
лы на пшеничном поле отвечает: «Нет, – чтобы, выбирая 
плевелы, вы не выдергали вместе с ними пшеницы, 
оставьте расти вместе то и другое до жатвы» (Мф. 13: 24–
30). 
 
Кто виноват? – Виноваты мы сами! Благочестивые и 
умудренные – но отказывающиеся посвятить себя 
служению в Церкви 
О, эти «проклятые вопросы»: «Что делать?» и «Кто вино-
ват?»! – Виноваты мы сами! Интеллигентные, умные, 
тактичные, гнушаемся работой в церковной лавке и убор-
ку храма, которую преподобный Серафим Саров-
ский ставил выше всех дел человеческих, считаем ниже 
своего достоинства. Образованные, талантливые, чуткие, 
заботливые – свои дары скрываем в семейном кругу, бо-
ясь обнаружить их в служении Церкви. Нестяжательные, 
целомудренные, познавшие силу и сладость молитвы и 
украшенные богословскими знаниями – уступаем дорогу 
бездарным карьеристам, рвущимся к вершинам церков-
ной иерархии. Если мы не на словах, а на деле хотим, 
чтобы наша Православная Церковь славилась добродете-
лями своих клириков, монахов и мирян, будем сами ста-
новиться достойными и ревностными клириками и мона-
хами, благочестивыми, неравнодушными мирянами, для 
которых Церковь не злая мачеха, а родная Мать. 
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